

de plusieurs millions d'âmes, et il embrasse ses intérêts, il se dévoue pour elle, il défendra jusqu'à la mort les frontières nationales.

La patrie *morale* et *chrétienne* s'étend plus loin. Les nations, sous l'influence du christianisme, se rapprochent et deviennent comme les provinces d'un immense empire, l'empire de JÉSUS-CHRIST et de la charité. Malgré le souvenir des luttes passées, les peuples sont entre eux moins hostiles que ne l'étaient autrefois les nations de la Grèce. La presse et l'électricité mettent en commun toutes les idées, la vapeur et le commerce tous les intérêts : l'émulation remplacerait la guerre, si les passions pouvaient être domptées. Toutefois le patriotisme n'est point affaibli : il garde ce qu'il a de noble, de saint, de touchant ; il perd seulement ce qu'il a de vain, d'égoïste, d'opresseur. L'Europe, disons mieux, le monde est devenu une patrie commune. Le principe de cette union est dans l'Évangile. Il nous a enseigné que tous les hommes ont le même Dieu pour père, et que partant ils sont tous frères selon la nature et selon la charité.

Enfin nous avons une patrie *céleste*, supérieure aux deux autres. Cette patrie meilleure est celle de l'avenir, où nous retrouverons les morts que nous avons pleurés, où nos fils reviendront nous rejoindre. Nous sommes les citoyens du Ciel. Admirable économie de la religion, qui nous attache à nos devoirs terrestres, à la famille, à la patrie, à l'humanité, par la vue du Ciel, et nous attire au Ciel par les mêmes affections qu'elle a sanctifiées sur la terre. Salut, sainte patrie des Cieux, doux pays qu'habite notre père, foyer béni où déjà tant de nos frères sont allés se reposer du voyage et s'asseoir dans la paix ! Que ta pensée est bonne au cœur, qu'un regard vers toi fait du bien à l'âme ! Quand les faux bonheurs et les menteuses joies du monde viennent solliciter nos yeux et nos désirs, regardons le Ciel ; et comme aux rayons du soleil s'effacent les pâles lueurs qui tremblaient dans la nuit, ainsi s'effaceront les visions d'ici-bas.

Si nous avons étudié cette question de l'amour de la patrie,